

PUNTOS DE SUSCRICION.

Administracion, Redaccion é Imprenta de
EL CUARTEL REAL, calle de la Rondilla, núm. 3,
TOLOSA.

EN ESTELLA, calle Mayor, 93, entresuelo, y
en todos los puntos donde hay corresponsales
autorizados de este periódico.

EXTRANJERO, D. Carlos Cabañero, rue Lor-
mand, 19, BAYONNE.



PRECIOS DE SUSCRICION.

EN LAS PROVINCIAS VASCAS: DIEZ Y SEIS
reales tres meses; TREINTA semestre, y CIN-
CUENTA un año.

EN EL EXTRANJERO: OCHO francos el tri-
mestre y VEINTE Y OCHO un año.

Un paquete de 25 ejemplares CINCO reales.
Se admiten anuncios á precios conven-
cionales.

EL CUARTEL REAL.

SECCION OFICIAL.

S. M. el Rey nuestro señor (que Dios guarde) continúa sin novedad al frente de su leal y valiente ejército.

S. M. la Reina y sus augustos hijos continúan también sin novedad en su importante salud

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

EL PUEYO 23, á las 6 mañana.

El corresponsal al Director de EL CUARTEL REAL.

Dicen de Tafalla que el gobierno revolucionario incita á Moriones para que ataque las líneas del ejército Real. Moriones ha contestado que no se atreve á empeñar acción con la gente de que dispone, y que para ello necesitaría grandes refuerzos, á fin de que no se repita el escarmiento de Biarrun.

PUENTE LA REINA 23, á las 3 tarde.

El corresponsal al Director de EL CUARTEL REAL.

Cartas de Madrid del 20 confirman que la desunion entre los hombres que componen el llamado gobierno de la república es grandísima. Se citan nombres de personas muy conocidas en el campo liberal, que, disgustadas por la intervencion de Alemania en los asuntos de España, están decididas á venir al único campo donde se pelea por la honra nacional y la independencia española.

PUENTE LA REINA 23, á las 6 tarde.

El corresponsal al Director de EL CUARTEL REAL.

S. M. el Rey ha asistido esta tarde á los ejercicios militares practicados por el sétimo batallon de Navarra y la segunda batería de artillería montada. La precision y acierto en todos los movimientos ejecutados por el citado batallon han sido tan acabados, como los pudiera desear el militar más entendido y exigente. No habrá, de seguro, un regimiento en el ejército mejor organizado de Europa cuya instruccion sea superior á la del sétimo batallon de Navarra y al de otros varios del ejército legitimista. Comprendiéndolo así sin duda S. M., ha felicitado repetidas veces á su primer jefe, Sr. Angosto, invitándole por último á comer en su mesa, é igualmente al segundo jefe del mismo cuerpo y al capitán de la segunda batería montada, á quien también ha felicitado S. M. por el buen estado de instruccion de sus subordinados.—Al salir S. M. del campo de maniobras ha sido vitoreado calurosamente por los voluntarios y por la gente que había acudido, siguiendo al Rey, á presenciar los ejercicios militares. Terminados éstos, S. M. ha paseado en carruaje acompañado de S. A. R. el conde de Bari, del brigadier Iparraguirre y de un oficial de órdenes.

PUENTE LA REINA 24, á las 7 tarde.

El corresponsal al Director de EL CUARTEL REAL.

Hoy también ha asistido S. M. al campo de maniobras, en donde ha visto trabajar al batallon de la Reina, segundo de Navarra, cuya instruccion

en nada excede á la de los mejores batallones, particularmente en la esgrima de la bayoneta. Después se ha trasladado el Rey al vecino pueblo de Obanos, presenciando allí los ejercicios militares verificados por el magnífico batallon del Príncipe, tercero de Navarra, el primer escuadron del regimiento del Rey y la primera batería de artillería montada, sistema Vavasseur. Todos los jefes de los cuerpos que han tomado parte en las maniobras han oído de los labios del Rey las palabras más lisonjeras por el buen estado de sus fuerzas.

PUENTE LA REINA 24, á las 9 noche.

El corresponsal al Director de EL CUARTEL REAL.

S. M. ha recibido hoy numerosas é importantes visitas de personajes cuyos nombres no me es permitido revelar, é igualmente ha recibido á algunas comisiones portadoras de varios asuntos de gran significacion política. No pasa día sin que soliciten ver á S. M. personas importantes de todas las provincias de España y de otras varias naciones.

EL PUEYO 25, á las 6 tarde.

El corresponsal al Director de EL CUARTEL REAL.

Segun noticia detallada que acabo de recibir, Moriones está dispuesto á desobedecer las órdenes de su gobierno si éste insiste en que aquel ataque las líneas del ejército Real. Esta resolucion del jefe republicano se funda en que sus soldados se niegan á batirse mientras no tengan grandes probabilidades de triunfo.

PUENTE LA REINA 25, á las 10 noche.

El corresponsal al Director de EL CUARTEL REAL.

S. M. ha recorrido á caballo, en la tarde de hoy, la línea llamada de las Neguecas, pasando por las inmediaciones de Larraga, ocupado por el enemigo. De regreso ha visto el pueblo de Artajona, donde ha sido recibido en medio de delirantes aclamaciones. También ha visitado el santuario de Jerusalem, habiendo adorado la Santa imagen que le da el nombre.

SECCION NO OFICIAL.

CORRESPONDENCIAS.

VERA 25 de Octubre.

Sr. Director de EL CUARTEL REAL.

Alégrase el corazón ante el espectáculo que los ojos contemplan en esta fábrica de Vera. Seis magníficos cañones Krupp, vecinos á 2.500 fusiles y á numerosos cajones de cartuchos, todo esto en me-

dio de inmensas pirámides de granadas de todos calibres primorosamente construidas y acabadas, y rodeado de no pocos curiosos que han hecho el viaje expresamente de los pueblos comarcanos tan solo por mirar á placer los efectos del desembarco, tal es el cuadro que la mencionada fábrica ha presentado estos días.

Y en verdad que los cañones Krupp merecen la fama de que gozan. ¡Qué elegantes! ¡Qué bien trabajados! ¡Qué temibles piezas! Compréndese tan solamente á simple vista el trabajo que representan aquellos exactísimos cierres de la recámara, y la fusion del acero en cantidad suficiente para semejantes moles. Mide cada una de ellas un metro y noventa centímetros de longitud, y ocho centímetros de calibre. Para su dotacion han venido 400 granadas, y ya se están aquí construyendo los moldes para fabricar en seguida, absolutamente iguales, en gran abundancia.

Una vez los cañones limpios y encebados, han sido conducidos á Santestéban, y de allá irán á Azpeitia, donde han de ser montados.

En cuanto á los fusiles, que también se han oxidado en gran parte á causa de las humedades, ya están limpios y corrientes en su mayoría. Entre ellos hay unas 300 carabinas cortas para armar á los artilleros. Todos son del sistema Wentzell, como antes había ya anunciado.

Al propio tiempo que se fabrican en gran número proyectiles para todas las necesidades presentes y futuras, se construyen al presente en estos talleres los aparatos correspondientes para la fábrica de pólvora en construccion en Echalar.

Los calibres de los proyectiles que hoy se fabrican aquí, son:

Proyectiles de á 8 centímetros con telon de plomo.

Idem Wolwich de 7 con telon de cobre.

Idem Whitworth de 7 centímetros.

Idem id. de 4 centímetros corto.

Idem id. de 4 centímetros largo.

Idem Vavasseur de 9 centímetros extriado.

Idem id. de 7 centímetros con envuelta de plomo.

Idem Krupp de 8 centímetros con envuelta de plomo.

Bombas de á 24 centímetros.

He tenido el gusto de ver seis magníficas cajas botiquines que S. M. la Reina ha regalado á las seis baterías de artillería. Con decir que son verdaderamente dignas de un regalo régio, habré dicho lo bastante.

Acabaré esta carta consignando las cifras exactas de las armas llegadas con ocasion del último desembarco: 6 cañones Krupp, 2.500 fusiles Wentzell, 400 granadas Krupp, 250.000 cartuchos, 1.000 espoletas de percusion y 5 telómetros. Ya que nuestros enemigos no se atreven á hablar de ellas de miedo á que lo sepa la gente liberal, digámoslo nosotros detalladamente cada día y en todos los tonos.

Dícese á última hora que las autoridades francesas han entregado á las republicanas españolas dos ó más tripulantes de la *Nieves*. Sería un escándalo que probaría la inconcebible complacencia ó debilidad del gobierno de Francia.

DEVA 25 de Octubre.

Sr. Director de EL CUARTEL REAL.

Muy señor mio y de toda mi consideracion: Durante el temporal que ha reinado en la semana anterior han lucido tranquilamente su elegante uniforme, ya en los arcos de la Plaza de Guipúzcoa de San Sebastian, ya en el renombrado *café de la Marina* ó en la Ruleta de Fuenterrabía, el distinguido comandante y los esforzados oficiales de la corbeta *piñata* conocida entre los republicanos con el nombre de *Consuelo*; porque, á decir verdad, eso de lanzarse al mar cuando llueve y sopla el vendabal, es ocasionado á constipaciones y reumas. Pero hoy que el cielo está brillante y azul, y el mar más que mar parece una tersísima mesa de billar, ya es otra cosa; y hé ahí que, llenos de coraje aquellos caballeros, que sin duda jugarían al tresillo miéntras se desembarcaban los cañones en Lequeitio, en Motrico y en Fuenterrabía, se arman hoy de todas armas, se presentan frente al segundo de los citados puertecillos, y lo bombardean desde las diez de la mañana hasta este instante, en que la corbeta se retira contoneándose y yo escribo á V. á toda prisa, pues son las dos. Los disparos verificados los calculo en unos cincuenta, é ignoro hasta ahora si han causado daño á la poblacion; pero supongo que no habrá sido mucho, toda vez que repetidas veces nos ha obligado á soltar la carcajada el ver que, á pesar de la tranquilidad del mar, había bala que daba á dos metros del buque é iba rebotando un rato hasta que se hundía en el agua.

No debo omitir tres circunstancias:

Primera: que la gente de esta villa, sin cuidarse gran cosa del peligro que se pudiera correr, se ha apresurado á colocarse en donde pudiera hacerse cargo de cuanto ocurría.

Segunda: que los tercios que actualmente guardan la plaza, y que son los de Oñate, se han colocado á lo largo de la costa (ansiosos de mostrar sus bríos), aunque no pocos de ellos son hisoños.

Y tercera: que la gente de la corbeta, ardiendo en bélico furor, ha tenido muy buen cuidado en colocarse constantemente á más de media legua de distancia; es decir, á donde, ni con mucho, alcanzan los fusiles carlistas.

Desde allí, Sr. Director, desde allí se ha atrevido el pirata á bombardear la casa del inmortal Churrucá, del héroe del *San Juan Nepomuceno*, de aquel cuya memoria tanto honran aún los mismos ingleses que le combatieron! Pero aquel era marino de la Real Armada, y el comandante de la *Consuelo* es marino de Topete, de la república, de Serrano.... y ¿por qué no de Bismark?

Tengo que concluir, y lo haré, diciendo que las lanchas de este puerto están ya pescando en este momento. ¡Qué miedo! ¿no es verdad? Esto no impide que los *chocholos* de San Sebastian reciban con entusiasmo á los héroes del referido ejercicio de cañón.

Pisada teneatis?

Queda de V. afectísimo, etc.—P.

GALDÁCANO 25 de Octubre.

Las autoridades de Bilbao secundan admirablemente los esfuerzos de Serrano y compañía para poner en *plena* á la república.

El 17 de este mes expidió muy formalmente el Sr. Veamurguía, gobernador civil de la famosa villa, una orden de destierro contra D. Tomás Zarraga, D. Rufino Corcuera, D. Venancio Amurruto y don Meliton Rodrigo.

El bueno del gobernador republicano no ha tenido presente que los ciudadanos desterrados residen en territorio carlista, donde obedecen muy satisfechos á la autoridad legítima, emanada del Rey nuestro señor.

Júzguese lo que con el oficio del Sr. Veamurguía habrán hecho los condenados por él al ostracismo.

Evidentemente los republicanos españoles son presa de alucinaciones crueles, que nos hacen temer por sus cabezas.

Y si no, allá va lo que en Arrontegui ocurrió poco hace.

Relevábanse las grandes guardias carlistas, y una de ellas regresaba á su cantón.

En el camino se le unieron varios carros cargados.

Al aspecto de esta masa movible, dicen los republicanos:

—Hé ahí el ejército carlista y su impedimenta... Pues, ¡fuego!

Y allí el menudear de balas y granadas, y el reunir tropas, y el agitarse y bregar de tanto valiente; y como nadie contestara, lo que era seguro indicio de que el ejército carlista estaba destrozado, bajan resueltos de sus posiciones los subordinados de Morales de los Rios para recoger pertrechos y municiones y partirse los despojos de la batalla. En este momento escribe el comandante con lápiz sobre la rodilla: «Damos una vigorosa carga á la bayoneta.»

Mas todo era un sueño.

Los carros unidos á las fuerzas carlistas iban cargados de mineral; y al llegar los republicanos, los carreteros cenaban, rumiaban los bueyes, y la guardia carlista desaparecía por entre los pliegues de la carretera, sana y salva, cantando los himnos religiosos que fortifican el espíritu de nuestros bravos voluntarios.

En estos momentos se ensaya un telégrafo óptico de campaña para el día y la noche.

Un antiguo carlista es el inventor, y deseamos que el resultado de las experiencias hagan aplicable el invento á las necesidades de la campaña.

SECCION DE NOTICIAS.

Un diario ministerial da estas dos noticias, que no sabemos hasta qué punto han de halagar el amor propio de la Francia:

«El prefecto de la Gironda se ha puesto á disposición de nuestro cónsul en Burdeos, para plantear todas aquellas medidas que exija el mantenimiento de las buenas relaciones entre Francia y España.

—El gobierno parece que tiene algunas esperanzas de que sea relevado del puesto que desempeña el prefecto de los Bajos-Pirineos, el Sr. Nadaillac.»

Ya nada nos causa sorpresa en este asunto.

Por carambola, es decir, tomándolo de un periódico de Bilbao, los de Madrid dan al fin noticia del último desembarco de cañones y fusiles hecho en Fuenterrabía.

¡Cuánto trabajo les cuesta confesar estas cosas!

Refiere *La Política* que una partida legitimista ha recorrido estos últimos días varios pueblos de la Mancha, habiendo cobrado las contribuciones en Munera, La Roda y Minaya, de donde tomó el camino de Villarrobledo, á donde no dice si llegó. Tampoco habla una palabra de que fuera perseguida, lo que prueba que nadie la ha molestado en esta que puede haber sido provechosa correría.

La línea telegráfica de Alpera á Almansa ha sido cortada. La vía férrea de Alicante continúa interceptada en varios puntos, por lo que está paralizado el movimiento; y la de Valencia no circula más que de esta capital á Albacete. El gobierno de la república tiene el propósito de destinar soldados de ingenieros para servir las plazas de los muchos empleados de las empresas que se niegan á continuar desempeñándolas.

El movimiento católico toma grandes vuelos en Inglaterra.

Las conversiones se multiplican de una manera asombrosa, principalmente entre las personas más distinguidas por su saber ó por su nacimiento.

La palabra elocuentísima de monseñor Manning, Arzobispo de Westminster, es escuchada con especial atención por multitud de gentes de todas las clases de la sociedad, que comparan la vida y el vigor del catolicismo, en medio de sus persecuciones, con la descomposicion de la secta anglicana, á pesar del apoyo oficial y de los grandes medios materiales con que cuenta para propagarse.

Monseñor Manning ha inaugurado en Londres una escuela de estudios superiores, que es la base para una gran Universidad católica. La mayor parte de sus profesores gozan de una gran reputacion en Inglaterra.

Con estos hechos esencialmente religiosos, coinciden otros políticos; por ejemplo: la casi disolucion del partido Wigth, que empieza á abandonar muchos principios liberales, y se propone dar su apoyo á D'Israeli, y las simpatías mútuas que entre el príncipe de Gales y el gobierno francés se manifiestan en el viaje que aquel está haciendo por la nacion vecina.

Estamos, sin duda, en uno de esos períodos de

transicion, precursores de grandes modificaciones en la marcha de la sociedad.

Nosotros no podemos dudar que al fin de todo esto se encontrará el triunfo brillante y magnífico de la Iglesia de Jesucristo.

En Cataluña han sido autorizados varios alcaldes, entre ellos el de Reus, para que reduzcan á prision á las madres de todos aquellos mozos que, comprendidos en la última reserva, no se hayan presentado. El procedimiento es digno de los que se llaman defensores de la libertad y del progreso, y prometieron la abolicion de las quintas.

Después de tanto como han dicho los periódicos de Madrid sobre supuestas disensiones, desaliento y cansancio en nuestras filas, es oportuno consignar una declaracion que á un diario democrático hace su corresponsal de Logroño. Dice: «Las facciones están muy enteras y poco quebrantadas. Es necesario ir rehaciendo la opinion, y decir la verdad, lisa y llanamente.»

Al fin se van convenciendo, y si no, que pidan pruebas á los soldados de Moriones, que son los que pueden dar testimonios patentes.

Como si fuera creencia general que en un plazo más ó ménos breve vendrá inevitablemente la guerra europea, la prensa extranjera se ocupa preferentemente de todo cuanto atañe á los grandes armamentos que están haciendo las primeras potencias. Según los datos que publica un periódico, en los ejércitos franceses ingresan cada año 161,000 reclutas, 145,000 en los de Rusia, y en los de Prusia 132,000.

Algo grave pasa en el ejército republicano del Norte, cuando *El Imparcial* da la noticia de que Moriones se dedica en estos momentos á reorganizarlo. Este periódico, como sus demas colegas de Madrid, se queja de lo mucho que tarda aquel jefe en emprender las operaciones.

Al *Diario de Avisos* de Zaragoza le escribe su corresponsal de Teruel que se reúnen muchas fuerzas carlistas en Mora y Rubielos.

Hé aquí el despacho telegráfico que dió origen á la noticia circulada por toda la prensa de Europa sobre la sumision al gobierno de la república de algunos batallones vizcaínos, y cuyo origen fué sin duda una chuscada de algun carlista que quiso reír á costa de los liberales de la *invicta* villa.

Decía así:

«Bilbao 12.—En Algorta se entregan esta tarde los batallones de Bernaola y Gorordo. En las casas consistoriales de Durango se ha izado bandera de Paz y Fueros. La diputacion facciosa ha dado un manifiesto autorizando á presentarse al gobierno á los que gusten hacerlo. En la provincia se dice que esto se concluyó. Comunícalo á quien quieras.»

¡Y qué satisfecho quedaria el hombre después de haber trasmitido su alegrón!

El grueso de las fuerzas Reales del Centro, con S. A. R., permanecían, según *La Correspondencia* del 22, en San Mateo, teniendo tambien un batallón en Vinaroz y otro en Benicarló. Tambien dice que dos batallones, al mando del brigadier Sr. Miret, habían pasado el Ebro para reunirse al ejército de S. A. Ignoramos el fundamento que tenga esta noticia.

El batallón aragonés Almogávares del Pilar, que se halla en primera línea en frente del ejército de Moriones, no olvidó su procedencia, y el domingo dentro de la octava del Pilar celebró una funcion religiosa en obsequio de su Patrona.

De los dos capellanes del batallón, los Sres. Herrero y Catalan, aquel cantó la misa solemne, y este pronunció el panegírico.

Los voluntarios aragoneses se acercaron aquel día á la Sagrada Mesa.

El general Letona, que había sido nombrado por Serrano capitán general de Aragon, ha tenido la infeliz idea de escribir un folleto con el título de *La Guerra y la constitucion del país*, en el cual abogaba por la candidatura de D. Alfonso, el hijo de la princesa Isabel.

De resultas de la erupcion literaria de ese general, á quien los radicales tratan de cobarde, que no hay por dónde cogerlo, el ministerio de Serrano ha mandado recoger los ejemplares del folleto, desterrando á su autor á Canarias.

¿Empieza Serrano á desterrar generales? Mal síntoma.

A *El Imparcial* le escriben de Logroño una carta, en que, despues de manifestar que las *disensiones* de los carlistas no los han quebrantado nada, y que es preciso no hacerse ilusiones sobre este punto, se dice con mucha frescura que la reciente separacion del general Dorregaray ha arrastrado tras sí á la mayor parte de los oficiales del ejército que, como él, habian faltado al juramento prestado á su bandera; y despues de hacer elogios de esos oficiales, afirma que serian los primeros en contribuir á la disolucion de las facciones si vieran que el gobierno de la nacion les perdonaba sus extravíos.

En primer lugar, es falso que el general Dorregaray haya arrastrado á nadie. El general Dorregaray, para descansar de sus fatigas y reponer su quebrantada salud, no necesitaba arrastrar ni á oficiales ni á soldados.

El general Dorregaray, y todos los demás jefes y oficiales que han servido á su patria lealmente en las filas del ejército, único entonces de España, no han faltado á sus juramentos, y extraña mucho la osadía de los revolucionarios al hablar de juramentos, cuando ellos han faltado á todos y han sido eternamente desleales, ingratos y traidores, mientras los que hoy combaten bajo las banderas del Rey legítimo no tienen en su vida militar ni una defeccion, ni una villanía. ¿Pueden decir otro tanto los Serrano, Topete, Izquierdo, Pavia, Moriones, Laserna, etc., etc., etc.?

¿De dónde saca *El Imparcial* que la dictadura de Madrid es el gobierno de la nacion? Ni esa camarilla de amigos tienen títulos de legitimidad para gobernar, ni la nacion ha mostrado siquiera su asentimiento á la brutal usurpacion que cometieron. No son ellos ciertamente los que tienen que perdonar extravíos á nadie: antes bien su obligacion sería pedir que les fueran perdonadas sus grandes iniquidades, si es que la justicia humana puede dar á la clemencia tanto espacio.

Cuando los corresponsales de *El Imparcial* sepan lo que es dignidad y decoro políticos, podrán hablar de los generales, jefes y oficiales del ejército Real. Hasta entonces, contentense con hacer la corte á D. Domingo Moriones y con esperar la salvacion de la patria de las limosnas de Bismark.

El canceller Bismark no cede en el rigor con que trata al conde de Arnim. Hé aquí un despacho telegráfico de Berlín, dirigido al *Daily-Telegraph* de Londres:

«Durante los seis últimos dias, la familia del conde de Arnim no ha podido aún verle. Su secretario ha tenido una entrevista con él, pero en presencia de un empleado público. Dicese que le vigilan constantemente agentes de policia, y que sus cabellos han encanecido desde su prision. Es de notar que el tono de la prensa se ha hecho más moderado en estos últimos tiempos, y que los diarios hostiles al conde de Arnim no le acusan de alta traicion.»

La insurreccion de Buenos-Aires progresa tan notablemente, que el general sublevado, Mitre, con muchas tropas del gobierno que se le han unido, ha desembarcado en Villalva, cerca de Buenos-Aires.

El gobierno ruso ha llamado á las armas 150.000 hombres más para reforzar el ejército y la marina.

No parece confirmarse hasta ahora la noticia del fusilamiento de los tres infelices en Irun.

Como no queremos imitar á los liberales en su sistema de mentir y calumniar, hacemos esta sencilla aclaracion.

Leemos en *La Liberté*, periódico de París bastante propicio á Serrano, las siguientes líneas:

«Nos escriben de Londres que el embajador español ha tenido recientemente una conversacion con lord Derby, y le ha pedido explicaciones con motivo de los buques ingleses que llevan armas para los

carlistas. El embajador ha tenido cuidado de advertir que no presentaba ninguna nota escrita, y que su reclamacion era puramente oficiosa. Segun parece, lord Derby contestó que no tenia para qué pensar en semejantes asuntos, y que el gobierno español debía entenderse consigo mismo, si era bastante negligente ó bastante débil para no poder guardar sus costas.

«Lo que más debe sorprender en este paso, si es cierto que se ha dado, es que un embajador ignore que la legislacion inglesa permite cargar en los puertos de Inglaterra, y sacarlo de allí, todo buque de cualquier transporte, sin que haya derecho á ejercer ningun género de vigilancia sobre su cargamento.»

No: lo que más sorprenderia, dada la certeza del hecho, no es la ignorancia del llamado embajador español, sino la audacia insolente de esos pigmeos que se juzgan capaces de intimidar al mundo entero con una conducta que puede traducirse en esta frase:

—¡O me dás lo que pido, ó se lo cuento á Bismark!

Uno de los jefes liberales que operan en el ejército republicano del Centro ha enviado á los diarios de Madrid un estado de las fuerzas carlistas de aquella comarca, que por acercarse bastante á la exactitud, reproducimos á continuacion:

Escolta de D. Alfonso: dos batallones (uno de ellos es el de zuavos); dos escuadrones; la bateria de montaña: total, 1.400 infantes, 100 caballos y cuatro cañones.

Primera brigada (destinada á operar hácia Gandesa, á las órdenes del coronel Agramunt, cura de Flix): tres batallones (los dos de Vallés y el de Corredor); un escuadron: total, 2.000 infantes y 50 caballos.

Segunda brigada (destinada á operar hácia San Mateo, bajo el mando del teniente coronel D. Juan Ponce de Leon): tres batallones (los dos de Segarra y uno de Sierra-Morena); un escuadron: total, 1.800 infantes y 50 caballos.

Tercera brigada (mandada por el coronel D. Pascual Cucala, y destinada á operar hácia Castellon): tres batallones (los tres de Cucala); un escuadron: total, 2.000 infantes y 50 caballos.

Cuarta brigada (al mando del coronel D. Joaquin Cabanes, para operar hácia Segorbe): dos batallones de los de Santés); un escuadron: total, 1.400 infantes y 50 caballos.

Quinta brigada (mandada por el coronel D. Manuel Monet, y encargada de la comarca de Chelva): dos batallones (los de Monet); dos escuadrones: total, 1.600 infantes y 100 caballos.

Sexta brigada (á las órdenes del teniente coronel D. Miguel Lozano, en la provincia de Alicante): un batallon (de los de Santés); dos escuadrones: total, 800 infantes y 100 caballos.

Hay además las fuerzas de Aragon, Guadalajara y Cuenca, que componen, segun el mismo corresponsal, unos 4.000 hombres, repartidos en seis batallones, cuatro escuadrones y una bateria rodada.

El total de las fuerzas consiste en 22 batallones, 14 escuadrones y 2 baterias, que formarán unos 15.000 infantes, 800 caballos y 8 cañones.

El cuadro superior militar y administrativo es, al decir del mismo corresponsal, como sigue:

Comandancia general de Valencia: confiada interinamente al mariscal de campo D. Francisco Moya.

Comandancia general de Aragon: al cargo tambien interino del brigadier D. Pascual Gamandi.

Comandancia general de las provincias de Cuenca y Guadalajara: encomendada en el mismo concepto de interinidad al brigadier D. Angel Villalain.

Intendencia general del ejército del Centro y Cataluña: establecida en Vistabella, y confiada interinamente al mariscal de campo D. Manuel Salvador Palacios.

Junta clasificadora de jefes y oficiales: presidida por el mariscal de campo D. Cayetano Freixas, y compuesta de las personas siguientes:

Brigadier D. José Navarrete, vice-presidente.

Vocales: coronel D. Calixto Cortés, coronel D. Joaquin Nasarre, teniente coronel D. José Galan y Martinez, y comandante D. Joaquin Moreno.

Coronel D. Francisco Diaz Iglesias, secretario primero; capitán D. José Torres, secretario segundo.

Esta junta tiene aneja una seccion de requisa y seña del ganado.

En este cuadro hay bastante exactitud, salvo que posteriormente se ha encargado del mando superior de Valencia el general Velasco en sustitucion del general Moya, y que no creemos sean interinos

algunos de los demás cargos que como tales señala el corresponsal.

Dijeron los periódicos de Madrid que algunas fuerzas legitimistas atacaron dias pasados á Liria, habiendo sido rechazadas. Ahora resulta, segun confesion de los mismos, que á las seis de la mañana, cuando la gente salía de la primera Misa, se encontró con que la plaza estaba ocupada por las fuerzas Reales. Los pocos liberales que hay en la villa corrieron á refugiarse en el castillo, desde donde la guarnicion hizo algun fuego, que apenas ofendia á los nuestros. Estos pudieron tranquilamente cobrar la contribucion y recoger bastante número de caballos, retirándose sin intentar un ataque, que no debía entrar en sus planes. Las fuerzas que entraron en Liria estaban compuestas de los diferentes destacamentos que hay en los pueblos próximos, é inmediatamente regresaron á sus destinos anteriores. De Valencia salió una numerosa columna, que no llegó más que á Burjasot, regresando á la capital; pero posteriormente se ha enviado un batallon de cazadores para reforzar la guarnicion del castillo. Nuestras bajas, siempre al decir de la prensa liberal, consistieron en cuatro muertos, siendo solo dos las suyas. Valga la verdad.

No podemos hacer caso ninguno de las noticias carlistas publicadas por los periódicos de Madrid, sobre todo en lo que se refiere á nuestro ejército del Centro, porque cuando leemos que la indisciplina de los carlistas del Norte es grande porque ven con disgusto la vida regalada que hace D. Carlos en Tolosa, donde hace muchos meses que no ha puesto los pies, no hay más remedio que arrojar esos papeletes al suelo ó destinarlos á servir de adorno en los vasares de la cocina.

D. Angel Miranda, corresponsal de *El Imparcial* en París, asegura que entre los españoles internados de Bayona está el brigadier Pérula.

¿Se puede desatinar con más aplomo?

Por la *Gaceta* de la república se llama al mariscal de campo D. Pascual Leal y Reina para que se presente al ministro de la Guerra, dando por caducada la licencia que para viajar por el extranjero se le habia concedido. *La Epoca* cree que dicho general ha tomado el mismo camino que los Sres. Mogrovejo y Llavenera.

¿Qué cosas tiene *La Epoca*!

Aunque nada dicen los periódicos de Madrid de la existencia de partidas cantonales, es indudable que las hay en Andalucía y en Guadalajara, segun se desprende de los dos siguientes sueltos que tomamos de *El Imparcial*. Dice este diario:

«En Huerta (Guadalajara) han desaparecido los individuos que componian el canton carlo-federal, y antes de su salida quemaron los documentos oficiales.»

«En el paso de Despeñaperros se han doblado los puestos de Guardia civil y los destacamentos de tropa, de orden del subgobernador de Linares, no habiendo, por lo tanto, peligro alguno por este paso.»

SECCION VARIA.

LA PRENSA PERIÓDICA.

NOTAS PARA UN LIBRO.

I.

Se puede suponer lógicamente que apenas el diablo tuvo noticia de la primera promulgacion legal de la libertad de la prensa periódica en Europa, llamó á consejo á todos los jefes de su guardia palatina, y les habló en estos términos, poco más ó menos:

—Dependientes y cooperadores míos: no hay desde hoy necesidad que os ocupeis en trastornar el mundo, pues tengo ya entre los hombres un agente que os puede sustituir con ventaja. La única tarea que os impongo, tarea bien inferior á vuestras medios, es la de velar sin descanso por la asistencia del atrevido fregonero que os va á reemplazar en la penosa faena de tener siempre encendidos los hornillos de las pasiones humanas. Ministros del mal, id á formar su guardia de honor. Mientras él viva, para nada necesito de vosotros.

No sostendré la veracidad absoluta de esta suposición histórica, que por referirse al mundo central no es posible comprobar bien en la superficie; pero si no se puede dar como cierta, creo que no hay inconveniente en aceptarla como verosímil.

No me mires con ojos atravesados, escriba, y contenten el aluvion de anatemas que vas á descargar sobre mí.

El pensamiento humano no te pertenece exclusivamente: yo tengo tambien en él mi parte. Tú lo quieres ilimitado y sin trabas; yo lo quiero sujeto á reglas. Me parece que estoy en mi derecho.

Tú no concibes el pensamiento sino como un caballo desenfrenado revestido de la facultad de atropellar cuantos obstáculos encuentra en su camino: yo, por el contrario, como el alazan bien educado y obediente á la rienda, que respeta el derecho de los transeuntes á no recibir coces ni fracturas de miembros. Tú me llenas de injurias porque creo que mis deberes para con Dios y para con el prójimo me prohíben decir herejías y solecismos; yo pido únicamente á la ley que te ponga un freno, freno que no rehuso para mí, porque crees poder insultar impunemente la conciencia y el sentido comun.

Sabe, además, periodista avanzado, que tus pujos de libertad no pueden ya engañarnos. Tú sueles ser ministro. ¡Qué es lo que no suelen ser los hombres de tu calibre en estos tiempos! El más precioso de los derechos imprescriptibles, prescribe irremisiblemente en cuanto llegas al poder. No es que hagas leyes ni reglamentos para disciplinarlo: no por cierto. Ese derecho no se puede tocar, es ilegislable. Lo que haces es retirarlo, con mucho respeto, de la circulación, poniéndolo bajo la custodia de la ley marcial. Tu vida, como la de ciertos galanes populares, tiene dos partes: pasas la primera tocando la guitarra y suspirando á las rejas de la libertad; y la segunda hundiéndola á golpes. Los principios de gobierno que proclamas mientras estás abajo, pasan á la categoría de ideal futuro en cuanto subes arriba, futuro que no hallas nunca ocasion de convertir en presente: *Con esta prensa no se puede gobernar*, dices incansablemente á tus amigos entre banquete y banquete, sin considerar que esta frase en tus labios equivale á esta otra: *He sido toda mi vida un necio ó un truhan*. Todavía podríamos hasta cierto punto felicitarnos de tu inconsecuencia, si se extendiese á todos los ramos del pensamiento dignos de la solicitud de un verdadero hombre de Estado. Pero al paso que proteges con todo género de obras de defensa tu existencia ministerial, que nada nos importa, tus deplorables antecedentes y tu falta de sentido moral te obligan á dejar desmantelados los principios sociales, que nos importan mucho. De aquí resulta un mixto horrible de opresion y de licencia, que hace gemir á todas las conciencias honradas: sistema leonino, que permite blasfemar de Dios y nos puede privar de la inofensiva libertad de llamarte tonto.

Contén, pues, tus iras, Paneracio. Ya ves que nos conocemos. No insultes los carrillos, ni nos hables de Torquemada, ni nos amenaces con los rayos de la majestad popular. La majestad popular te ha calado ya, y hace de tus aspavientos el mismo caso que yo.

Debo decir para tranquilidad de mis lectores que no es mi ánimo desentrañar este árduo problema de la libertad del pensamiento. El asunto es demasiado grave para mis débiles hombros, y demasiado vasto para el cuadro que me propongo trazar. Dificil es fijar límites á la inteligencia humana, que apenas sabe contenerse en los supremos confines de lo infinito; pero que estos límites, más ó menos extensos, existen siempre de hecho, no puede dudarse. Cuando la revolucion abre camino á las pasiones desenfrenadas y el pensamiento individual se desborda sin barreras aparentes que le contengan, el algo inviolable que existe siempre en toda sociedad no desaparece sin embargo; no hace más que cambiar de sitio. Las puertas de los santuarios caerán hechas pedazos; pero entonces habrá que respetar los burdeles: se podrá escupir á los mismos cielos, pero habrá que sofocar todo gesto de repugnancia á la vista del matachin que presida las saturnales de la plaza pública. La libertad del pensamiento no puede florecer ni desarrollarse sino cuando se halla contenida dentro de sus naturales dominios: nunca invade las regiones que no son suyas sino á expensas de las que le pertenecen. No hay nada más com-

probado por la historia que este perpétuo juego de báscula, en el cual la libertad pierde proporcionalmente por un lado lo que gana por otro. Francia nos ha dado un ejemplo inmortal de esta verdad, hace ménos de un siglo: mientras la libertad del pensamiento se levantaba ciega como nunca de soberbia contra el mismo Dios, descendía por otro lado á un abismo de servidumbre que la historia registra en sus anales con el nombre expresivo de *el terror*. La horrenda libertad de llamarse ateos costaba á los franceses sus más legítimas y santas libertades, secuestradas por la guillotina.

El libre exámen es por su naturaleza invasor, y le sirve mejor el que procura disciplinarlo que el que pide para él exención ilimitada de barreras y de tributos. Entre el abuso que engendra la licencia y el no uso que engendra la opresion, puede vacilarse: pero no porque el primero de estos dos males deje de ser más nocivo para la libertad, puesto que la opresion la hace subir en la pública estimacion y por la licencia cae en inevitable menosprecio.

Hay muchas gentes que proclaman como remedio eficaz contra los excesos de la libertad, la libertad misma. Siempre me ha parecido dudosa la sinceridad de los que ensalzan la eficacia de este remedio, á no ser en aquellos casos en que la incapacidad puede aceptarse como garantía de la buena fé. Se necesita, en efecto, gran dosis de candidez para creer que una indigestion puede curarse con otra indigestion. Alguna que otra vez hemos visto conatos de querer practicar este sistema; pero aun sin ser más que conatos, acabaron siempre por la inflamacion aguda que se llama revolucion.

Como observacion capital acerca de esta delicada materia, puede asegurarse que el espíritu humano tiende irresistiblemente á la unidad en todo lo necesario, y cuando no puede lograrla por la persuasion, la impone sin escrúpulo por la fuerza. Este principio es aplicable lo mismo á la verdad que al error, con la diferencia de que el error produce verdugos, mientras que la verdad produce mártires. Cuando la verdad tiene que defenderse, pone siempre sus castigos bajo la garantía de los trámites solemnes de la justicia.

Conste, pues, que el libre exámen ilimitado no es más que un arma de combate, y que por su propia naturaleza no puede ser nunca un medio de gobierno. Es un grito de guerra con el cual se puede vencer, pero cuyo uso despues de la lucha anula el fruto principal de la victoria, que es la paz. La paz y el libre exámen son dos términos antitéticos, porque el brazo no puede estar en reposo cuando los espíritus están en guerra. Así es que los mismos que pelean á la sombra de esta bandera lo hacen con el oculto propósito de negársela al enemigo vencido. Los que más la adoran cuando están abajo, son los que con más furor la pisotean cuando están arriba.

Esta me parece la verdad sin frases y quizá sin método; pero tanta es la luz que han arrojado los sucesos contemporáneos sobre esta cuestion, que para ver claro en ella no se necesitan esfuerzos de ingenio: basta un poco de buena fé. Siendo mi propósito hacer algunos ligeros apuntes acerca del peligroso y rápido instrumento que en los tiempos modernos sirve de principal vehículo á la libertad del pensamiento, me ha parecido oportuno, ántes de pasar al continente, decir algo de lo que pienso sobre el contenido.

Aún no muy seguro de haber llenado este propósito, voy á ver si pongo el dedo sobre la llaga del periodismo. Si este grita, tanto mejor: es señal de que he tocado en lo vivo.

(Se continuará.)

C. SUAREZ BRAVO.

ADVERTENCIA.

Suplicamos una vez más á nuestros suscritores y corresponsales, que tengan la bondad de no remitir el importe de sus abonos en sellos de correos, porque no podemos darles salida.

Tambien se servirán indicar al administrador de este periódico las faltas que noten en el servicio, á fin de poner el conveniente remedio, en lo que esté de nuestra parte.

A fin de que nuestros suscritores puedan hacer sus pagos con más comodidad, ponemos á continuacion la

lista de nuestros corresponsales autorizados en estas provincias:

- Estella. . . . D. Damian Ruiz.
- Durango. . . . D. Tiburcio de Astuy, Administrador de correos.
- D. José Maria Mallagaray.
- Ochandiano. . . D. Carlos Balbino Pineros.
- Orduña. . . . D. Francisco del Campo y Rebollo.
- Guernica. . . . D. Nicolás Iturbe.
- D. José Maria Solaaga.
- Valmaseda. . . . D. Rufino Querejeta.
- Oñate. . . . D. Lucas Leterría.
- Marquina. . . . D. Andrés Arizpe.
- Salvatierra. . . Sr. Comandante de armas.
- Alsásua. . . . Sr. Administrador de correos.
- Mondragon. . . D. Pedro Vicente de Echave.
- Azpeitia. . . . D. Pablo Martinez.
- Narvarte. . . . D. José Maria Lacoizqueta, presbitero.
- Elizondo. . . . D. Lorenzo Viguria.
- Irurzun. . . . Sr. Administrador de correos.
- Castillo y Elejabeitia. . . Sr. Administrador de correos.
- Lequeitio. . . . Sr. Administrador de correos.
- Lumbier. . . . D. Dionisio Narvarte, Administrados de correos.

ANUNCIOS OFICIALES.

Se halla vacante la plaza de médico-cirujano de esta villa, con la dotacion de nueve mil nuevecientos reales, pagados por trimestres vencidos, la mitad en trigo al precio de veinte reales uno, y la otra mitad en metálico, sujetándose por lo presente para dicha villa, que consta de ciento cincuenta vecinos; pudiendo tratar con algunos pueblos convecinos por separado, si le conviene al agraciado. Los aspirantes presentaran sus solicitudes en el término de quince dias, durante los cuales, podrán enterarse de las condiciones, que estarán de manifiesto en la secretaria de este ayuntamiento. Yecora de Alava 19 de Octubre de 1874.—El alcalde, Mateo Echarreta.

D. Fidel Zubicoa y Percaz, alcalde de esta villa de Santesteban, ejerciente la jurisdicatura de primera instancia de la misma y su demarcacion.

Hago saber: Que en este juzgado, y escribania de D. Lucas de Ercilla, se han incoado autos á instancia de D. Martin Antonio Tellechea, contra su padre D. Juan Fermin, vecino del lugar de Erasun, sobre petición de herencia, sin que haya el referido D. Juan Fermin, demandado, comparecido en el juicio, á pesar de haber sido citado y emplazado, por lo que ha sido declarado rebelde. En dichos autos ha recaido la siguiente

SENTENCIA.

En la villa de Santesteban, á veinte de Octubre de mil ochocientos setenta y cuatro: el Sr. D. Fidel Zubicoa, alcalde de la misma, ejerciente la jurisdicatura de primera instancia de la demarcacion, asesorado del letrado D. Antonio Eleta, por ante mí el escribano dijo:

Vistos estos autos seguidos á instancia de D. Martin Antonio Tellechea y Elizalde, vecino del lugar de Oteiza, en el valle de Bertizarana, contra su padre D. Juan Fermin, avecindado en el lugar de Erasun, y en rebeldia del mismo con los estrados del juzgado, sobre petición de herencia.

Resultando que por escritura formalizada por testimonio de D. Valentin Aranegui, notario que fué de dicho lugar de Erasun, el trece de Diciembre de mil ochocientos cuarenta y dos, D. Pedro Antonio Elizalde hizo donacion de la casa y bienes de Loyarte en favor de su yerno D. Juan Fermin Tellechea, transfiriéndole el manejo, señorío y mando, imponiéndole la condicion de hasta que los hijos del primer matrimonio, llamados Martin Antonio y Maria Micaela Tellechea y Elizalde, menores de edad, llegasen á manejarlos por sí.

Resultando que Martin Antonio es hijo legítimo del Juan Fermin Tellechea y Maria Martina Elizalde.

Resultando que dicho Martin Antonio es casado y mayor de edad.

Considerando que los demás hechos alegados en los escritos de demanda y réplica no han sido justificados, siendo doctrina observada por la jurisprudencia de los tribunales que en los considerandos de las sentencias ni en los resultandos no se suponga ni se diga cosa ó hecho que no resulte probado.

Considerando que lo únicamente alegado y probado es que D. Juan Fermin Tellechea, en virtud de la cláusula primera de la escritura que en autos aparece, está en obligacion de entregar la mitad de los bienes de la casa de Loyarte á su hijo D. Martin Antonio, por encontrarse éste en aptitud legal para ello.

Fallo: que debo condenar y condeno á D. Juan Fermin Tellechea á que entregue á su hijo D. Martin Antonio la mitad de los bienes de la casa de Loyarte y sus pertenecidos, con los frutos y rentas producidos y podidos producir desde que éste llegó á mayor edad, con las costas de este juicio y las que se causen en ejecucion de lo fallado. Así por esta sentencia definitivamente juzgando, lo proveyo, mandó y firma su señoría con su asesor, de que yo el infrascrito escribano doy fé.—Fidel Zubicoa.—Licenciado, Antonio Eleta.—Ante mí, Lucas de Ercilla.

Y estando prevenido por los artículos 1.183, 1.190 y 1.191 de la ley de Enjuiciamiento civil, que todas las providencias y citaciones se notifiquen en estrados, y que se publiquen por edictos, que deberán fijarse en las puertas del juzgado, y siendo sentencia definitiva, que se publique en los diarios oficiales, he dispuesto insertar el presente, al efecto expresado, en el periódico EL CUARTEL REAL.

Dado en Santesteban á veintuno de Octubre de mil ochocientos setenta y cuatro.—Fidel Zubicoa.—Por mandato de su señoría, Lucas de Ercilla, escribano.

Se halla vacante la secretaria de la villa de Eslava, dotada con 2.000 reales vellon al año, sin que por negocios del ayuntamiento reciba cosa alguna. Los que deseen interesarse por ella presentaran sus solicitudes al alcalde de la misma en el término de 15 dias desde la insercion en EL CUARTEL REAL. Eslava 21 de Octubre de 1874.—El alcalde, Benito Martinez.

ANUNCIOS.

GABINETTE MEDICO. Calle del Correo, núm. 13, principal, TOLOSA. Consulta gratuita á los pobres, de una á cuatro de la tarde.